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空气污染看得见，水污染

看得见，土壤污染往往看不

见。央视日前曝光常州外国语

学校新址建在土壤被污染的

“毒地”旁，从 2015 年搬迁以

来，先后有 641 名学生被送到

医院进行检查；其中，有493人

出现皮炎、湿疹、血液指标异常等症状，个别还查出

了淋巴癌、白血病等。

现在空旷的“毒地”，在数年前曾是三家农药化

工厂的所在；化工厂在生产及搬迁过程中，为了省事

将大量危险废物偷埋到地下。央视拿到的一份“项

目影响环境报告”显示，该地块土壤已被严重污染，

其中污染最重的是氯苯，它在地下水和土壤中的浓

度超标达94799倍和78899倍，另外还有诸多化学物

超标数千倍。那些污染物都是早已明确的致癌物，

长期接触就会导致白血病等恶性疾病。

骷髅头上交叉着两根骨头，这是“毒物”的标识，

而今有文化衫就以此作为装饰图案，印上并穿上，年

轻人似乎并不以为忤。文化衫上印骷髅头，终归是

闻不到毒气味的，可以不介意；而奇怪的是，建在“毒

地”旁的学校，竟然也是不以为意，甚至对央视的曝

光很恼火。该校发布所谓“公开信”，一边承认“新闻

中的基本事实总体无误”，一边又指责央视的报道

“包括引用的数据、观点，甚至镜头语言，都带有强烈

的导向性”；甚至说，“如果没有这则新闻，我们并未

觉得情况如此糟糕”，云云。这就奇了怪了！原来烂

疮疤是不能说它烂疮疤的，要说成艳若桃花。

常州外国语学校据说被当地认为是最好的初中

之一。可是，这么一所“好学校”，竟然不是“面朝大海，

春暖花开”，而是“面朝毒地，花谢人败”，这是为何？不

言而喻的是，“毒地”学校不仅仅是“地毒”的问题，其背

后是人的问题。人不对了，事物就不可能对了。

首先要问的是，学校是谁选的地址？为何把学

校“规划”到严重的“毒地”一旁？偌大一个常州，难

道就没有这所学校其他的立锥之地了吗？或者，选

址之前，官僚们压根儿就不知道校址旁边是块毒地？

然后要问的是，环评人是如何做环评的？媒体

细究发现，学校竟然是先开工、后环评！世界上有

这样的“程序正义”的吗？匪夷所思的是，常州市

教育局解释说：“这个地块的土壤，包括检测都是

达标的；选址的评估报告中，它也是符合规范的，

是符合学校用地的。”如果是这种水平的环评，那

把学校建到月球上，估计他们也是能够给出“环评

达标”报告的。

接着必须要问的是，学校为何死扛，当地为何死

捂盖子？学生家长早就怀疑学校建在“毒地”旁边，

甚至有段时间每天都有学生家长在校门口抗议，可

是，盖子却被紧紧捂住，直至央视曝光之后当地还是

如此嘴硬。那么，背后究竟是什么“利益共同体”在

作祟？纪检监察能不能就该校新址项目给出一个

“廉洁环评”？

鲁迅先生曾说：“譬如病人，患着浮肿，而讳疾忌

医，但愿别人糊涂，误认他为肥胖。妄想既久，时而

自己也觉得好像肥胖，并非浮肿；即使还是浮肿，也

是一种特别的好浮肿，与众不同。”常州外国语学校

新址的建设者们，你们的浮肿，大约就是特别好的浮

肿吧？

国家主席习近平 19 日在钓鱼台国宾馆会见新

西兰总理约翰·基。

习近平指出，中方愿同新方一道，遵循相互尊

重、平等互利的原则，推动两国全面战略伙伴关系得

到更大发展。习近平强调，中方愿同新方加强在贸

易、投资、科研、食品安全等全产业链合作，构建长期

稳定的农业合作伙伴关系。中国企业愿积极参与新

西兰基础设施建设。双方可以加强发展战略对接，

共同培育生物医药、节能环保、创意产业等新的合作

增长点。中方愿同新方在教育、旅游等领域开展更

多合作，推动人文交流迈上新台阶。双方要加强司

法执法合作和两军交往。中方愿同新方加强在多边

机制和亚洲基础设施投资银行框架内的合作。

约翰·基表示，新方愿同中方共同努力，加快新

中自贸协定升级谈判进程，深化双方在农业、旅游、

教育、执法等领域互利合作。新西兰是第一个加入

亚洲基础设施投资银行的西方国家，愿在区域经济

一体化进程中同中方保持合作。新方希望同中方密

切在国际地区事务中的沟通协调。 据新华社

由中央组织部主办、共产党员网承办的“两学一

做”学习教育官方网站——“两学一做”学习教育网

（http://lxyz.12371.cn）近日开通。

“两学一做”学习教育网是发布中央关于“两学

一做”学习教育部署要求、推送学习内容、报道做法

成效、宣传先进典型的网络平台。网站开设学党章

党规、学系列讲话、做合格党员、工作部署、动态播

报、观点评论、工作实务等栏目，将全面及时反映“两

学一做”学习教育开展情况。 据新华社

“两学一做”
学习教育官网开通

近日，温州房屋 20 年土地使用权到期事件引发社

会高度关注。记者调查发现，温州并非孤例，全国有多

地出现类似现象。

国家规定的居住用地最高年限 70 年，为何部分地

区出现 20 年、30 年就到期的现象？无论房屋土地使用

年限是多少，未来到期之后怎么办？有关部门该如何

缓解公众对于房产续期的焦虑？

全国有多少地方面临“温州困境”？

记者调查发现，房屋土地实际使用年限低于相应土

地最高年限标准的现象，温州并非个案。目前，深圳、青

岛、重庆等地均出现类似土地使用年限不一的情况。

事实上，本世纪初，深圳市内国际商业大厦等多栋

楼宇的部分物业土地使用权，已经达到20年期限，成为

国内首批土地使用权年限到期的案例。深圳市后来出

台方案，明确土地使用权年限到期的房地产，可以通过

补交地价或支付土地租金方式延长土地使用年限。其

中，补交地价额度为一次性支付相应用途公告基准地

价的35%。

据有关部门介绍，土地出让大都是各地自行组织

实施，具有一定灵活性，因此全国到底有多少住宅用地

使用年限低于70年，目前没有详细数据，不过这种情况

在全国并不少见。

说好的70年权限为何“缩水”？

参与物权法起草的一些人士表示，房屋所有权即

房产权，是私有财产权的一种，受宪法和物权法保护，

没有期限限制。而土地使用权是有期限的，目前规定

的住宅用地最高使用年限是70年。

我国的绝大部分住宅用地使用年限都是 70 年，距

离到期还有四五十年。之所以目前一些地方出现 20

年、30 年、50 年等不同使用年限，地方政府提出的理由

主要有三类，如在政策范围内调整、方便管理和处置、

先试先行地区历史遗留问题等。

深圳市相关部门称，深圳市最早一批通过行政划

拨方式取得的经营性用地——20 年使用权陆续到期，

集中出现了国有土地使用权期满的问题。

广东省房地产研究会会长黄远华认为，除此之外，

还有部分住宅用地因开发商囤地等原因导致使用年限

“缩水”。

住宅用地使用权到期该怎么办？

物权法第一百四十九条规定，“住宅建设用地使用

权期间届满的，自动续期”。

中国社会科学院经济所研究员汪丽娜等认为，由

于缺乏细则，如何“自动续期”存在不确定性，目前来说

难以操作。在强调法治社会的今天，首先需严格落实

物权领域的立法成果，增强人民群众对国家物权制度

的信心；另一方面，应尽早出台关于土地出让续期的实

施细则，缓解公众焦虑。

中国社会科学院法学研究所研究员孙宪忠则认为，

“自动续期”，含义就是无条件的续期，不需要补交费用，

也不需要再次办理不动产登记手续，自动地继续合法使

用土地，“事实上，立法已经清楚地做出了规定”。

“一些地方政府还曾经制定规则，试图在该权利期

限届满时再次收取土地出让金。”孙宪忠说，根据立法

法对于立法权限的规定，这种涉及限制公民基本权利

的法律，必须由全国人大制定，国务院和地方人大都无

权就此自己立法，地方政府及其部门更不能就此问题

擅自做出规定。 据新华社、人民日报消息

这么一所“好学校”，竟然不是“面朝大
海，春暖花开”，而是“面朝毒地，花谢人
败”。不言而喻的是，“毒地”学校不仅仅是

“地毒”的问题，其背后是人的问题。

毒地学校不仅地毒
本报评论员 徐迅雷

住房土地使用权到期了怎么办？“自动续期”是无偿的吗？住房土地使用权到期了怎么办？“自动续期”是无偿的吗？

中共中央总书记、国家主席、中央军委主席、中央

网络安全和信息化领导小组组长习近平19日上午在京

主持召开网络安全和信息化工作座谈会并发表重要讲

话，强调按照创新、协调、绿色、开放、共享的发展理念

推动我国经济社会发展，是当前和今后一个时期我国

发展的总要求和大趋势，我国网信事业发展要适应这

个大趋势，在践行新发展理念上先行一步，推进网络强

国建设，推动我国网信事业发展，让互联网更好造福国

家和人民。

中共中央政治局常委、中央网络安全和信息化领

导小组副组长李克强、刘云山出席座谈会。

座谈会上，中国工程院院士、中国电子科技集团公

司总工程师吴曼青，安天实验室首席架构师肖新光，阿

里巴巴集团董事局主席马云，华为技术有限公司总裁

任正非等先后发言。

习近平认真听取了大家的发言，并不时就有关问

题同发言者深入讨论。在听取了发言后，习近平发表

了重要讲话。

信息服务要让百姓用得上、用得起、用得好

习近平指出，要着力推动互联网和实体经济深度

融合发展，以信息流带动技术流、资金流、人才流、物资

流，促进资源配置优化，促进全要素生产率提升，为推

动创新发展、转变经济发展方式、调整经济结构发挥积

极作用。

习近平强调，网信事业要发展，必须贯彻以人民为

中心的发展思想。要适应人民期待和需求，加快信息

化服务普及，降低应用成本，为老百姓提供用得上、用

得起、用得好的信息服务，让亿万人民在共享互联网发

展成果上有更多获得感。

领导干部要学会通过网络走群众路线

习近平指出，网民来自老百姓，老百姓上了网，民

意也就上了网。群众在哪儿，我们的领导干部就要到

哪儿去。各级党政机关和领导干部要学会通过网络走

群众路线，经常上网看看，了解群众所思所愿，收集好

想法好建议，积极回应网民关切、解疑释惑。对广大网

民，要多一些包容和耐心，对建设性意见要及时吸纳，

对困难要及时帮助，对不了解情况的要及时宣介，对模

糊认识要及时廓清，对怨气怨言要及时化解，对错误看

法要及时引导和纠正，让互联网成为了解群众、贴近群

众、为群众排忧解难的新途径，成为发扬人民民主、接

受人民监督的新渠道。对网上那些出于善意的批评，

对互联网监督，不论是对党和政府工作提的还是对领

导干部个人提的，不论是和风细雨的还是忠言逆耳的，

我们不仅要欢迎，而且要认真研究和吸取。

有利于改善人民生活的新技术我们都不拒绝

习近平指出，要尽快在核心技术上取得突破。要

有决心、恒心、重心，树立顽强拼搏、刻苦攻关的志气，

坚定不移实施创新驱动发展战略，抓住基础技术、通用

技术、非对称技术、前沿技术、颠覆性技术，把更多人力

物力财力投向核心技术研发，集合精锐力量，作出战略

性安排。我国网信领域广大企业家、专家学者、科技人

员要树立这个雄心壮志。要在科研投入上集中力量办

大事、积极推动核心技术成果转化，推动强强联合、协

同攻关，探索组建产学研用联盟。可以探索搞揭榜挂

帅，把需要的关键核心技术项目张出榜来，英雄不论出

处，谁有本事谁就揭榜。新技术是人类文明发展的成

果，只要有利于提高我国社会生产力水平、有利于改善

人民生活，我们都不拒绝。核心技术的根源问题是基

础研究问题，基础研究搞不好，应用技术就会成为无源

之水、无本之木。

为人才发挥聪明才智创造良好条件

习近平强调，要聚天下英才而用之，为网信事业发

展提供有力人才支撑。网络空间的竞争，归根结底是

人才竞争。引进人才力度要进一步加大，人才体制机

制改革步子要进一步迈开。各级党委和政府要从心底

里尊重知识、尊重人才，为人才发挥聪明才智创造良好

条件。要不拘一格降人才，解放思想，慧眼识才，爱才

惜才。对待特殊人才要有特殊政策，不要求全责备，不

要论资排辈，不要都用一把尺子衡量。要建立灵活的

人才激励机制，让作出贡献的人才有成就感、获得感。

要构建具有全球竞争力的人才制度体系。不管是哪个

国家、哪个地区的，只要是优秀人才，都可以为我所用。

据新华社

习近平主持召开网络安全和信息化工作座谈会强调

老百姓上了网，民意也就上了网
让互联网更好造福国家和人民

习近平会见
新西兰总理

●群众在哪儿，我们的领导干部就要到哪儿去。对广大网民，要多一些包容和耐心。
●网络空间天朗气清、生态良好，符合人民利益。网络空间乌烟瘴气、生态恶化，不符合人民利益。
●可以探索搞揭榜挂帅，把需要的关键核心技术项目张出榜来，英雄不论出处，谁有本事谁就揭榜。
●中国开放的大门不能关上，也不会关上。外国互联网企业，只要遵守我国法律法规，我们都欢迎。
●对待特殊人才要有特殊政策，不要求全责备，不要论资排辈，不要都用一把尺子衡量。

4 月 19 日，随着最后
一根海底电缆缓缓登陆
浙江舟山长涂岛，“110 千
伏蓬莱至长涂联网工程”
完成了海缆施工，将于近
期投入运行。此工程的
完工将为浙江舟山最后
一个自发电的海岛乡镇
——东极岛的海底电缆
联 网 工 程 启 动 倒 计 时 。
即将启动的舟山东极岛
海底电缆联网工程将从
长涂岛出线，通过海底电
缆联通至东极镇庙子湖
岛，届时东极岛将告别自
发自供的柴油发电时代，
也标志着舟山所有海岛
乡镇全部完成联网工程。

新华社发

舟山海岛联网工程“全覆盖”进入倒计时

（紧接 A1 版）其中，电子商务、物联网、软件与信息服

务、电子产品制造等呈现快速增长。

浙商回归看好七大产业

在山东等地闯荡多年的浙商金位海，事业越做越

大，业务涉及日用百货、五金电器、服装纺织、物流运输

等多领域。越鸟巢南枝，在浙商回归的号召下，他决定

把企业总部从山东迁回到杭州发展。一季度，江干区

引进金位海的金田阳光投资集团有限公司，公司注册

资金 10 亿元。无独有偶，主攻新能源汽车业务的浙江

时空电动汽车有限公司，也把新家安在了杭州。到今

年2月，完成新一轮融资后，注册资金已增至9.4亿元。

浙商回归是我市创业创新的重要力量。1 月-3

月，全市上报浙商回归引进项目 215 个，到位资金

174.87 亿元，完成省下达年度目标任务的 27.32%，引

进项目总体延续结构稳定的态势。从产业结构看，

浙商回归引进三产项目 191 个，到位资金 151.83 亿

元，占项目总到位资金的 86.82%。人才科技项目的

引进势头良好，上报人才科技项目 73 个，到位资金

25.66 亿元。

浙商回归引进项目中，以信息、环保、健康、旅游、

时尚、金融、高端装备制造等七大产业的优质项目尤为

显著，引进91个，到位资金87.78亿元，占项目总到位资

金的半壁江山。资本回归好于预期。一季度上报浙商

资本回归项目8个，到位资金43.42亿元，完成年度目标

任务的 26.92%。特别是股权投资类项目持续发力，占

资本项目到位资金的88.28%。


